



ENFOPRENSA

AGENCIA CENTROAMERICANA DE NOTICIAS

Año 6/ no. 285

Del 30 de agosto al 5 de septiembre de 1988

POLITICA

Rechaza Cerezo participación de la URNG en Diálogo Nacional
Impulsar participación de la URNG es un suicidio: el ejército
Propugna la URNG por una solución política: Voz Popular
Solicita la URNG diálogo con presidentes de Honduras y El Salvador
Militares circulan en vehículos civiles
Admiten disensiones en el ejército
Amplía Estados Unidos la ayuda militar
Intervendrá Contadora en reunión Centroamericana en la ONU



ECONOMIA

Donó Estados Unidos 15 millones de dólares a Guatemala
Deuda externa Centroamericana supera los 15 mil millones de dólares

INSURGENCIA

Insurgencia causó 188 bajas en agosto

MOVIMIENTO POPULAR

UASP no asiste a diálogo convocado por el gobierno
Paterfamilias realizan manifestaciones
Sin justicia social, no es posible la democracia

SITUACION SOCIAL

23 mil niños mueren anualmente en Guatemala

DERECHOS HUMANOS

Denuncia el GAM amenazas de muerte contra patrulleros civiles

h.o.p. 12315

POLITICA

RECHAZA CEREZO PARTICIPACION DE LA URNG EN DIALOGO NACIONAL

El presidente Vinicio Cerezo dijo, el 30 de agosto que no aceptará la participación de la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca -URNG- en el Diálogo Nacional convocado para dar inicio el 15 de septiembre próximo, tras las gestiones que desde fines del año pasado viene realizando la Comisión Nacional de Reconciliación -CNR-. El mandatario señaló que no está dispuesto a aceptar que participe en el diálogo ningún grupo en armas, por lo que si la insurgencia desea tomar parte en él debe deponerlas y acogerse a la amnistía política.

Dijo Cerezo que no aceptaría intermediarios para el caso de establecer un diálogo con la URNG, al ser consultado sobre si los presidentes de Costa Rica, Oscar Arias, y Nicaragua, Daniel Ortega, estarían dispuestos a asumir tal función.

Sobre el particular, el diputado Oliverio García Rodas, miembro de la Comisión de Derechos Humanos del Congreso de la República y dirigente de la Unión del Centro Nacional (UCN) -segunda fuerza electoral del país- aseguró que la insurgencia debe participar en el Diálogo Nacional, "ya que es un sector representativo de los guatemaltecos".

IMPULSAR PARTICIPACION DE LA URNG ES UN SUICIDIO: EL EJERCITO

"Ojalá que los políticos no vayan a suicidarse tratando con quienes siguen usando las armas", afirmó el 3 de septiembre el ministro de la Defensa, general Héctor Gramajo, al referirse al proyecto de hacer participar a la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca -URNG- en el Diálogo Nacional que se iniciará el próximo 15 de septiembre.

El máximo jefe militar del país dirigió esta advertencia a los principales dirigentes de los partidos políticos y a los miembros de la Comisión Nacional de Reconciliación-- -CNR-, que encabezados por el obispo Rodolfo Quezada Toruño, dialogaron la semana pasada con la URNG para conocer la voluntad política de ésta en cuanto al Diálogo Nacional.

Gramajo dijo también que el Alto Mando del ejército apoya al presidente Vinicio Cerezo para que culmine su mandato en 1990, aunque reconoció "la existencia de inquietudes dentro de sectores de la oficialidad".

PROPUGNA LA URNG POR UNA SOLUCION POLITICA: VOZ POPULAR

La Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca -URNG- continúa propugnando por encontrar una solución política al conflicto armado interno en Guatemala, aseguró Radio Voz Popular en su emisión semanal captada el 2 de septiembre. La emisora insurgente estimó que la fuerza de la URNG radica en el apoyo popular y mostró como prueba de su fortaleza las propuestas de negociación política presentadas ante los presidentes de Costa Rica y Nicaragua y ante la Comisión Nacional de Reconciliación -CNR-.

Sin embargo, dijo la Voz Popular, el presidente Vinicio Cerezo rechaza toda solución política al conflicto armado y se inclina por una salida militar, que lo hace responsable de la destrucción y muerte del pueblo guatemalteco. Por su parte, el comandante Pablo Monsanto, miembro de la Comandancia General de la URNG, declaró el 1 de septiembre en Managua, que en Guatemala es necesario alcanzar una solución política, de allí que la insurgencia pugne en favor del cumplimiento de los acuerdos de Esquipulas II y para lograr un diálogo con el gobierno del presidente Cerezo.

SOLICITA LA URNG DIALOGO CON PRESIDENTES DE HONDURAS Y EL SALVADOR

La Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca -URNG- envió una solicitud a los presidentes de Honduras y El Salvador, José Azcona Hoyo y José Napoleón Duarte, respectivamente, para exponerles personalmente el punto de vista insurgente sobre la crisis que vive Guatemala, informó el 30 de agosto Jorge Soto, comandante Pablo Monsanto.

Según la misiva enviada a los mandatarios, "dicha crisis está agravada por la existencia de un conflicto armado interno que continúa sin solución, lo que ha causado enormes costos a la población y es nuestra disposición contribuir a su solución".

MILITARES CIRCULAN EN VEHICULOS CIVILES

Grupos de militares se conducen en vehículos particulares en la ciudad de Guatemala y en el interior del país efectuando diversas tareas, para lo cual visten de civil y portan armas de fuego, admitió el 30 de agosto el presidente Vinicio Cerezo.

El mandatario justificó la medida de disfrazar el accionar del ejército aduciendo que éste "no tiene suficientes camiones y deben alquilar vehículos". La mayoría de las denuncias presentadas en los casos de personas secuestradas, indican que estos hechos violatorios de los derechos humanos son efectuados por individuos no identificados que visten de civil y portan armas de grueso calibre.

ADMITEN DISENSIONES EN EL EJERCITO

En el interior del ejército existe codicia y conspiración y hay quienes dentro de la institución pretenden ponerla en peligro, afirmó el ministro de la Defensa, general Héctor Gramajo, en el discurso conmemorativo del 115 aniversario de fundación de la Escuela Politécnica, principal academia militar de Guatemala.

Según Gramajo, la codicia de grupos en el interior de las fuerzas armadas, "conlleva el rompimiento de los valores morales y los preceptos constitucionales", añadiendo que estos oficiales "codiciosos" están vinculados a la manipulación que desde afuera se hace del ejército guatemalteco. El acto estuvo presidido por el presidente Vinicio Cerezo, quien junto al Alto Mando del ejército y varios miles de alumnos cadetes, entonó el Himno Militar .

AMPLIA EU LA AYUDA MILITAR

El gobierno de Estados Unidos decidió ampliar la ayuda militar a Guatemala en dos millones de dólares para 1988, con lo que ascenderá la ayuda a 9 millones de dólares, con el fin de "fortalecer a la sociedad guatemalteca y a las fuerzas armadas en su lucha contra la guerrilla", informó el 1 de septiembre la Secretaría de Relaciones Públicas de la Presidencia al dar a conocer el contenido de una carta enviada por el mandatario estadounidense Ronald Reagan a su homólogo Vinicio Cerezo.

La misiva del presidente Reagan, fechada el 26 de agosto, afirma que "queremos trabajar con usted para encontrar maneras de fortalecer a todos los sectores de la sociedad guatemalteca que tengan voluntad de ayudar en la institucionalización de la democracia, incluyendo a las fuerzas armadas de Guatemala".

Asienta Reagan en su carta que "me agrada que esta cantidad aumente nuestra asistencia militar y de entrenamiento durante este año fiscal a más de 9 millones de dólares, y el total de nuestra asistencia económica y de seguridad a Guatemala a más de 140 millones de dólares".

El aumento de la ayuda militar norteamericana es un resultado directo de la solicitud que en ese sentido hizo en meses pasados el presidente Cerezo, así como de la visita que realizó a principios de agosto el secretario de Estado, George Shultz.

INTERVENDRA CONTADORA EN REUNION CENTROAMERICANA EN LA ONU

Los cuatro países miembros del Grupo de Contadora -México, Panamá, Colombia y Venezuela- así como los cuatro de su Grupo de Apoyo -Argentina, Brasil, Perú y Uruguay- fueron invitados a reunirse con los cancilleres centroamericanos y con el secretario de Estado de Estados Unidos, George Shultz, cuando tenga lugar en Nueva York la Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas, informó el 4 de septiembre el ministro guatemalteco de Relaciones Exteriores, Alfonso Cabrera. El funcionario amplió así el rango de participantes en dicha reunión, originalmente programada para reunir únicamente a cuatro cancilleres centroamericanos con Shultz, en términos similares a la fracasada junta de agosto en Guatemala.

ECONOMIA

DONO ESTADOS UNIDOS 15 MILLONES DE DOLARES A GUATEMALA

El gobierno de los Estados Unidos donó al de Guatemala 15 millones de dólares, en un convenio firmado por ambos países el 30 de agosto en la capital guatemalteca. Con esta aportación, las donaciones del gobierno norteamericano a Guatemala ascienden a unos 150 millones de dólares en lo que va del año fiscal 1988. Por el gobierno estadounidense firmaron el convenio el embajador James Mitchel y el director de la Agencia Internacional para el Desarrollo (AID), Anthony Cauterucci, en tanto que por Guatemala lo hicieron el secretario de Planificación Económica, Lizardo Sosa, el ministro de Finanzas, Rodolfo Paiz, y el ministro de Agricultura, Rodolfo Estrada.

DEUDA EXTERNA YA SUPERA LOS 15 MIL MILLONES DE DOLARES

La deuda externa de los cinco países de Centroamérica, que supera los 15 mil millones de dólares, es un obstáculo y una limitación para el desarrollo de la región, aseguraron los ministros y viceministros de Finanzas centroamericanos que se reunieron el 4 de septiembre en la capital guatemalteca.

La reunión ministerial, en la que participaron Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica, abordó temas como el tráfico de mercaderías por Centroamérica, la aplicación de políticas arancelarias y la cooperación horizontal para la búsqueda de soluciones a problemas comunes que afectan al sector hacendario-financiero en la región.

Asimismo, se estudiaron aspectos de la renegociación de la deuda externa y del financiamiento externo en la promoción del desarrollo.

INSURGENCIA

INSURGENCIA CAUSO 188 BAJAS EN AGOSTO

La guerrilla guatemalteca ocasionó al ejército 188 bajas en el mes de agosto, entre las que se cuentan 76 causadas en la finca Santa Margarita, en el municipio Acatenango, del central departamento de Chimaltenango, a sólo 50 kilómetros de la ciudad de Guatemala, informó Radio Voz Popular en su emisión semanal captada el 2 de septiembre.

Con las bajas de agosto, dijo la emisora oficial de la Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca -URNG- suman 1,793 las sufridas por los gubernamentales en lo que va

del año 1988.

MOVIMIENTO POPULAR

UASP NO ASISTE A DIALOGO CONVOCADO POR EL GOBIERNO

Tras tres reuniones en una semana, el llamado a un diálogo multisectorial hecho por el gobierno para buscar una salida a la grave crisis laboral ha fracasado parcialmente ante la negativa de la Unidad de Acción Sindical y Popular (UASP) para participar en las conversaciones, dada la poca seriedad con que el presidente Vinicio Cerezo ha firmado compromisos con los sectores obreros y populares del país, informaron fuentes laborales el 5 de septiembre. Si bien la huelga general convocada por la UASP ha tendido a diluirse parcialmente, el presidente Cerezo enfrenta serios problemas de credibilidad en su gestión y particularmente en cuanto a las reales intenciones de su política laboral y salarial, aspectos medulares en la confrontación con el sector trabajador del país, apunta el informe.

El 5 de septiembre, los delegados del Comité Coordinador de Asociaciones Agrícolas, Comerciales, Industriales y Financieras -CACIF- que participan en el diálogo coincidieron en señalar que las alzas de los productos básicos y de los combustibles se encuentran ahora en el centro de la discusión nacional. Aparte del gobierno y del CACIF, sólo han asistido al diálogo representantes de la Coordinadora Sindical Unitaria (COSU) y de la Central General de Trabajadores de Guatemala (CGTG), consideradas ambas progubernamentales.

PATERFAMILIAS REALIZAN MANIFESTACIONES

Alrededor de siete mil personas, entre alumnos, maestros y padres de familia de escuelas primarias y secundarias de la capital guatemalteca, realizaron el 29 de agosto una manifestación en protesta contra la política económica gubernamental.

Un día después, otras seis mil personas, principalmente padres de familia, efectuaron una nueva marcha de protesta contra las alzas en combustibles y artículos básicos, en la occidental ciudad de San Marcos, cabecera del departamento del mismo nombre.

SIN JUSTICIA SOCIAL, NO ES POSIBLE LA DEMOCRACIA

El proceso de democratización en Guatemala tiene la limitante de que se está dando en las peores condiciones económicas y sociales, pues no es posible hablar de democracia sin justicia social, afirmaron el 4 de septiembre los miembros de una misión sindical compuesta por representantes de la Confederación Mundial del Trabajo (CMT), Confederación Latinoamericana de Trabajadores (CLAT) y Confederación Centroamericana de Trabajadores (CCT). La misión sindical realizó una gira por tres países de la región, que concluyó el 3 de septiembre en Guatemala, donde se entrevistaron con el presidente Vinicio Cerezo y otros altos miembros del gobierno guatemalteco y dirigentes sindicales.

SITUACION SOCIAL

23 MIL NINOS MUEREN ANUALMENTE EN GUATEMALA

23 mil niños menores de cinco años mueren anualmente por insalubridad y falta de servicios médicos primarios en Guatemala, reveló el 4 de septiembre el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), al dar a conocer su más reciente informe

sobre la situación en ese país.

Señala UNICEF que los decesos de los menores se dan principalmente en las zonas rurales, donde reside el 60% de la población guatemalteca y donde las familias viven en condiciones de absoluta miseria y sin ningún tipo de servicio.

Según el informe, casi 13 mil niños mueren anualmente por infecciones intestinales, 7 mil por respiratorias y otros 3 mil por enfermedades prevenibles por vacunación.

Entre las carencias más graves, UNICEF menciona que el 75% de la población no tiene servicio de agua potable, mientras que el 65% carece de servicios de salud, además de que el número de partos atendidos de manera adecuada es sólo del 21% y el resto son atendidos por parteras que trabajan con el mínimo de medidas higiénicas y médicas.

DERECHOS HUMANOS

DENUNCIA EL GAM AMENAZAS DE MUERTE CONTRA PATRULLEROS CIVILES

La presidenta del Grupo de Apoyo Mutuo (GAM) de familiares de desaparecidos, Nineth Montenegro de García, denunció el 1 de septiembre las amenazas de muerte de que están siendo objeto los campesinos Juan Ajanel Ixcaj y Sebastián Ramos, de parte del jefe de las Patrullas de Autodefensa Civil (PAC) del municipio Chichicastenango, en el noroccidental departamento de El Quiché, Eduardó Higueros.

Las amenazas del jefe de ese cuerpo paramilitar, creado y dirigido por el ejército para controlar a la población civil en zonas de conflicto, se deben a que ambos campesinos se resisten a integrar las PAC dado que lesionan gravemente sus intereses y coarta sus derechos de movilización y organización. Por otra parte, los cadáveres de los estudiantes universitarios Sergio Lira y Harry Ribera, secuestrados el pasado 15 de agosto, fueron encontrados el 30 de ese mes en el sureño departamento de Escuintla.